

## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
1	旧総合花巻病院跡地	<p>最初の市民懇話会に参加していた。素晴らしい図書館ができそうだが、今市民の不安と興味は場所の事だと思う。やっぱり人それぞれに考え方が違う。最終的に市が判断するところだと思うが、今の状態だと、花巻病院へは市の予算を割いてきたので、高額な金額は提示しないのではないか。JRは基本は売らないということで、足元を見られてしまうのでは。</p> <p>東西の自由通路を計画していることを加味して市の方でもJRの方に持っていきたくないのではないかという憶測もある。JRとの交渉が必要なのはわかるが、今のやり方では時間ばかりかかる。候補地が決められないのであれば候補地ごとに整理してから市民の意見を聞かないと堂々巡りになるのではないかと。</p> <p>秋田の図書館がすばらしい。木材を使って。大きなレストランやお茶ができたり、習い事や会合ができる。学生が静かに勉強できるように作っている。ああいう図書館になってほしい。</p>
2	旧総合花巻病院跡地	<p>駅前に持っていこうという感がある。まなび学園周辺は、河川敷が整備され、花巻城跡も整備されている。花巻市は空洞化して、上町商店街が閉まっているが、もし病院跡地に図書館ができればもっと人が入ってきて、マルカンで食事をしようとか、繋がって行って市全体が魅力的に、お店が増えて若い人、それこそ上町家守舎がお店を立ち上げていたりするので、市が活気づくのでは。</p> <p>観光客を呼び込みたいということも考えると、まなび周辺の方が花巻市内を全部ゆっくり見れるので良い。</p> <p>検討会議の賛成が多かったというが、本当に市民の意見が反映されているか疑問。考える会の人たちの署名も無効だといわれたということも聞いている。自分の地元は湯本で、昨日説明会だったが、ほとんどの人がまなびを希望したと聞いている。検討会議での賛成多数という決め方ではおかしいのではないかと。土地の交渉についても、駅前はタケダスポーツが今営業している。その点でも病院跡地より交渉のハードルは一つ多い。交通網については、駅からまなびまで100円バスのようなものを通せば問題ない。そうすれば道路も広がるかもしれない。</p>
3	旧総合花巻病院跡地	<p>交通の事を考えていた。学生のこともあるし、特に釜石線は電車の待ち時間も長いから駅前がいいなと思うが、話を聞くとまなびがいいなと迷う。</p>
4	旧総合花巻病院跡地	<p>WSから参加していた。ずっと場所が2択でそのまま今も並行している。まなびの方がまちなかの活性化になると思う。駅利用者からみると駅前の方がいいというのわかる。やっぱり私たちからすると、どちらかというと病院跡地がいいなと思う。</p>
5	スポーツ用品店敷地	<p>駅前がいいなとずっと考えている。</p>
6	旧総合花巻病院跡地	<p>せっかくお金をかけて立派な建物が建つことを考えると景観としては、まなびの方がいいと思う。駅はどうしても決められた土地に合わせて作らなければならない。駐車場がバラバラになる。子どもやバスを使う人は駅前がいいだろうし、冬の車を考えると立体駐車場がいいのかなと思う。悩む。</p>
7	旧総合花巻病院跡地	<p>景観としてはまなびの方がいいと思う。</p> <p>駅だと防音の設備でお金がかかるのか。</p>
8	旧総合花巻病院跡地	<p>文化会館の説明会に参加した。新聞のチラシに入っていた構想はとても素晴らしい。ある方が、駅前は確かに子どもさんの学生にいいが、日中は使わないといわれていて、やっぱり街の中を賑やかにするのは病院跡地だと思う。もし駐車場が足りなければまなびを使える。まなびは高齢者の利用も多い。駅前だと高齢者が行きづらい。立駐は難しい。</p>



## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
14	スポーツ用品店敷地	駅前で学生が電車を待てるようにしてほしい。立体駐車場は狭くなければよい。個室・テーブル席など、豊橋まちなか図書館の写真のようないろいろな席がほしい。楽器の練習ができたり、3Dプリンターが使えたり、今どきの図書館にあるようなものは大体ほしい。若手飯岡の図書館のように、アニメ系雑誌なども置いてほしい。週刊マンガ雑誌も置いてほしい。図書館らしい、入りやすい外観にしてほしい。
15	スポーツ用品店敷地	駅近くに図書館がほしい。誰でもわかるし、行きやすい。見てわかる場所がないと意味がない。エントランススペースは広くしてほしい。集中できるところと集まって話せる場所が必要。アルテにオープンしたドトールのつくりはニーズに合わせて分かれており、いいと思う。緑が必要なのであれば、室内庭園をつくり花農生とコラボできるのではないかな。
16	その他	キッズスペースがほしい。汚してもいい本を置いてほしい。駅前だとなはんプラザや駅利用者と共用の駐車場になり、イベント時に停められるか心配。図書館利用者専用の枠を確保してほしい。
17	スポーツ用品店敷地	現花巻図書館はアクセスが悪い。高校生の電車待ちや迎え待ちに利用できる駅前がいい。立体駐車場は嫌ではないが怖い。図書館の中身よりは場所が気になる。
18	スポーツ用品店敷地	駅に近い方が利用しやすい。スポーツ用品店敷地がいいと思う。飲物OKにしてほしい。（勉強スペースは特に）内装は木質がいい。やはばーくのように子どもがお母さんと一緒に遊べるといい。木のおもちゃなどもあったらいいと思う。
19	スポーツ用品店敷地	駅前に建てて、地元のカフェが入れば花巻以外の人も来てくれると思う。立体駐車場は嫌ではないが慣れるまで大変。
20	スポーツ用品店敷地	勉強スペースはほしい。アイーナを使っているが、ガラス張りでおしゃれだと思うので、そういう建物にしてほしい。場所はスポーツ用品店敷地を希望。
21	旧総合花巻病院跡地	病院跡地にしてほしい。家が近い。駐車場が広い。
22	スポーツ用品店敷地	スポーツ用品店敷地を希望。線路の近くということで騒音が気にならない建物にしてほしい。
23	スポーツ用品店敷地	駅前に建ててほしい。立体駐車場は嫌ではないが慣れるまで大変。
24	スポーツ用品店敷地	駅に近い方がいい。
25	スポーツ用品店敷地	アイーナを使っている。駅の方がいいと思う。Wi-Fiと各テーブルにコンセントは必須。まなび学園を利用している高校生もいるとのことだが、実際にどういう場所で勉強したか、満足しているかアンケート等で聞いてほしい。
26	スポーツ用品店敷地	駅前に立ててほしい。立体駐車場は狭くなければよい。個室・テーブル席など、豊橋まちなか図書館の写真のようないろいろな席がほしい。楽器の練習ができたり、3Dプリンターが使えたり、今どきの図書館にあるようなものは大体ほしい。

## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
27	スポーツ用品店敷地	まなび学園付近は道路が狭くてほぼ行かない。 立体駐車場にもエレベーターをつけてほしい。 子どもが騒がしくても大丈夫な施設にしてほしい。
28	スポーツ用品店敷地	花巻図書館をよく利用している。 スポーツ用品店跡地を希望するが、道路さえよければまなび学園がよかった。 新しい図書館には現図書館にある14ひきのねずみの展示物のような楽しい展示物を増やしてほしい。 マンガがたくさんほしい。
29	スポーツ用品店敷地	場所は駅前がいいと思う。わかりやすくて行きやすい。 立体駐車場に抵抗はない。 気軽に使える施設にしてほしい。
30	スポーツ用品店敷地	まなび学園前の道路が危ないため、将来子どもが自転車で رفتったりすることもあると考えると駅前のほうがいいと思う。 平面でも立体でも子どもにとって駐車場が危ないことに変わりはないので、立駐に反対することはない。 駐車場を無料にしてほしい。 新しい図書館は、ベビーカーを押して館内どこでも行けるようにしてほしい。また、子どもスペースだけでも飲食可にしてほしい。飲食スペースが離れていると、2人の子どもの片方だけが喉が渇いた際に不便。
31	スポーツ用品店敷地	駐車場は大事。まなび周辺は道路が狭いため行きづらいのでスポーツ用品店敷地のほうが良いと思う。ただ、駅の利用者が増えて混雑する点は少し気になる。エリアをうまく分けてほしい。立体駐車場と図書館がつながればさらにいい。カフェは必要。ドトールくらいの価格帯だと（高すぎず）いい。子どもと一緒に入りやすいカフェだといいい。キッズスペースも必要。 最近リクエストサービスやレファレンスのサービスを初めて知った。知らない人も多いので周知してほしい。
32	その他	図書館にあったらいいスペースとしては、男性も利用できる授乳スペース。
33	その他	駐車場は重要だと思う。自分はどちらでもいいが、平面の方が様々な年代の人が使いやすいのではないかと。さくら野の駐車場は1台分のスペースが広いと思う。 キッズスペースと勉強スペースは離れていた方が利用しやすい。子どもが騒いでもいいようにしてほしい。宮古市や山田町の図書館はぜひ行ってほしい。空間のつくり方やスペースの区切り方がうまいと思う。子育てセンターなどが入っているといい。
34	スポーツ用品店敷地	スポーツ用品店敷地の方が使いやすい。 新しい図書館にはシアタールームがあったらいい。子どもを連れて映画館に行きづらいので気軽にアニメや映画が見れたらいい。読み聞かせができたり、子どもとわいわい利用できるといい。

## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
35	その他	<p>駐車場の件は、駅前は2階建てにしないと、このぐらいの台数も稼げないよということ。まなびだつてここに2階建てを建てれば倍の台数入るので、この比較にはならないなつて。要するに、このぐらい必要だから、そのためには2階建てにしないと入らない、まなびだつたら500台でも何ぼでも。2階建てにすれば、ただ入るだけの話なので、駐車場の比較はちょっと違うかな。立体が良いか悪いかじゃなくて、ここだったらこのぐらいの台数が必要だと思うから、2階だつたらこうやって納めるって話だよ。あとは、まちづくりとか、この町がどういう風にやったらいいのかって、図書館だけじゃないようなお話の中で考えたり、よく駅前に図書だけあって、あと何も無いな、寂しいなってなるのもこれもなんだかなと思ったり、いろいろ考えながら、どちらも良さ悪さはあるんで、そのところはみんなで考えてみて、使えるようになれば、良い図書館になると思った。</p> <p>【回答】 駐車場の必要台数については、現花巻図書館において利用者の滞在時間等を調査し計算したもので、駅前のスポーツ用品店敷地の場合は、現状プラス72台の駐車場を整備することで図書館利用分の確保が可能と検討しているが、さらに検討が必要な場合には、駐車場の専門家に相談することもあわせて検討している。</p>
36	スポーツ用品店敷地	<p>アクセスを考えてスポーツ用品店敷地を希望。まなび周辺はアクセスが悪く、地元の人じゃないとわかりづらい。学生なども駅の方が利用しやすいのではないかな。現花巻図書館も利用しているが、飲食スペースはほしい。</p>
37	スポーツ用品店敷地	<p>ベビーカーでも使いやすいように広い駐車場にしてほしい。階段には大人用だけでなく、子ども用の手すりもつけてほしい。子どもが使いたがるので。本を読むだけでなく、子どもが遊べるスペースもほしい。常に上映会をしてもらえると気軽に入ったり出たりできるのでいいと思う。</p>
38	旧総合花巻病院跡地	<p>駅に作れば今まで図書館を利用してこなかった学生等が利用するんじゃないかっていう話だが、高校生が図書館を利用するのは、私の経験上、受験勉強で、本を借りて読むよりは学習スペースをとにかく確保したいわけですよ。だから、駅前には図書館っていうことにこだわらずに駅を利用する中学生、高校生が勉強したいなって思うようなお茶でも飲めるちょっとしたスペースとか、音楽でも流しながら交流をできるような、割とちょっとしたリニューアルでまかなえるようなものを整備したらどうか。なはんプラザの学習スペースのような、そういうのじゃなくて、もっとちゃんとしたやつ。図書館っていう建物1つで考えるんじゃないで、それはやっぱり、環境があつた中での建物であつて、古くなりまして、ボロになりました、利用する人もいません、誰も見向きもしない、建物だけを考えるとそうなっちゃうんだけど、もし、環境が素晴らしくて、風が吹き抜けて四季が感じられて、憩える場所があつて、緑があつて、そこに通う人たちが、お父さんもここに通つたよ、子どもも通つたよ、孫も通つたよと50年100年経っても誇れる、語り継がれるような図書館にして欲しい。それは、何かって言うと、環境だと思う。駅に建てると、もう立体駐車場、こっち側は線路、こっちは駅、手狭、どこにも何も無いただの建物がそこに存在するだけで、それって、本当に100年経つた時に誇れるのかなって思う。やっぱり自然環境とマッチした建物、空間があることが重要じゃないかと思う。</p> <p>私ははっきり言って駅は反対。環境あつての図書館というか、内容はお任せ。</p> <p>【回答】 病院跡地を希望する方の意見では、敷地が広いのと緑、自然があるからという理由が多い。ただ、現段階で敷地の中に自然は残されておらず、花巻小学校やまなび学園の後ろに林はあるものの、それらは私有地に生えているもの。病院跡地は敷地が広いメリットがあることは認識しているが、そこに図書館を建てるとすれば、もう少し木を植えたり緑を整備する必要はあると考えている。</p>

2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
39	その他	<p>親子で子ども連れて行って、遊ぶスペースとか、そういう親子で本好きになってくれれば、ずっと利用も増えると思う。なんていうか、雰囲気。ただ本を置いているだけじゃなくてデザインとか遊び的な何かがあれば、また行ってみたいってなるのではないかな。本を借りて、本好きになって、またどんどん利用していきみたいな。説明を聞いていて、ワクワク感とか行ってみたいっていうところまでまだ具体化されてない感じる。しかも見据える先が10年ではないと思う。30年先と考えた時に、特に若い人たちが、新しいいろいろな施設ができて、県内または他県でもできた時に、本当に増えているのか、どんなものを望んでいるのか。機能としては行って読むというよりも、検索の方が多かったり、貸し出しの仕方とか、図書室の機能として多様なものがあるだろうし、今まではなかったような視覚的なものとか、そういったアイデアを取り入れながらワクワク感と透明感みたいな楽しみみたいなのがあって良い。</p> <p>大きなまち全体を考えられれば1番いいとは思う。市長が変わったり、組織が変わったりすると、20年、30年のスパンで捉えられないこともあるんじゃないかなとは思いますが、ちょっと長いスパンで残る施設と、色々と分析しながら年代をどこに置いて、どうすれば、もうちょっと利用者が増えるのかとか。</p> <p>今、子どもたちが活字からデジタルになってきている。小学生では教科書もデジタルになってきている。そういった時に、どのような方向に行くのかをちょっと見通しながら、でも、活字は絶対必要だと思う。本の良さも強調しながら両方を誘導するように、本が良いから本だけではなくて、将来を考えた時に子どもたちにとって、どのような形を作っておくのが、より子どもたちの将来にプラスになるのか、また、私たちが図書館に来てゆくり本を読みたいと思うようなものにも応えられるように多面的に、大変だとは思いますが、かなりお金をかけて作るわけなので、実のあるものを考えて欲しい。</p> <p><b>【回答】</b>                  図書館で提供されるサービスは、近年、どんどん新しいサービスができており、特にデジタル化の動きは目まぐるしい。そのような状況で数年先でさえ見据えるのは容易ではないが、新図書館でのサービス内容については、できるだけ多くの需要に応えられるように検討をしていく。</p>
40	その他	<p>花病のほうが広くて緑とかもつくれるからあっちの方が広いんだけど、行くまでの道が狭いし、霊安室があったとかということを見るとどうかなと。駅前も駅前で、敷地が狭いし、駐車場も向かいから渡るとなると危ないんじゃないかと考えると、両方に良いところと悪いところがある。駅もまなびもということで。</p>
41	その他	<p>デジタルやらスマホやら一般的になってきて、そっち側の方に小学校とか、みんな行くとしたら、自然に接する機会っていうのが少なくなる。賢治記念館もそうだが、綺麗にしてしまって大きい木がないから、フクロウも来ない。元々は来ていたが、それから、下の方に作ったところも、あそこもクルミ林。だから、リスがいるわけですから、そういうところに行った時に、リスが来るとかそういう、実際体験。バーチャルリアリティではなく、自分の目でそれを感じるような、そういう風なところからうまく作っていければ、なんか、そういう風な感じのがちょっと理想的。ただ本当にスマホとかそういうのだけでいいのかどうかってことを考えた図書館であればいいなというふうに思う。なんかそんな風にしていかないと、子どもさんの育ちがもうスマホだけになってしまって、頭だけ使って、目が悪くなっていてるとか、そういうことだけで本当にいいかどうか、考えながら、どっちがいいかはわからない、本当はもっと広い、自然の中から作ってあげれば、1番いいことだと思う。</p> <p>ペットの犬とか猫だけで遊ぶというのは、なんか自然の中でそういうのと一緒にあつたら賢治の作品がもうズバリになってくるんだと思うが、そんなふうな体験が、理想を言えば必要。</p>

2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
42	旧総合花巻病院跡地	<p>私は花巻病院跡地の方に建てた方がいいと思っている。まず、JRの土地ってすごく高いのではないかなと。どう考えても、花巻病院の方が安いだろうなっていうのと、やっぱり負債、借金を子孫に残していくっていうのは、やっぱりこのようなご時世なので、物価高ですし。そういったものをなるべく減らして、財政を圧迫しないような感じで、子どもたちにつくっていく。もちろん、立派な駅も大事だし、そういうところも大事だと思うが、そういった借金はできるだけ少なくしたいというの1つあるし、あとは、北上の図書館なんかだと、図書館前に公園があって、あそこで本を読んだ後にその辺を歩いてみたり、そういったのでくつろぎの場になっていたもので、同じように、花巻病院跡地であれば、くつろげる場を作りやすいのかなと思った。</p> <p>花巻駅周辺は、構造物が多いし、ごちゃごちゃしていて、そういったくつろぎの場、自然が作れないと思う。</p> <p><b>【回答】</b>            立地適正化計画に基づく都市機能誘導区域に図書館を整備する場合、都市構造再編集集中支援事業として、総事業費の1/2にあたる額が国から補助金として受けられる可能性があり、残り1/2については、合併特例債の活用を予定している。合併特例債は、確かに借金にはなるが、償還金と金利の70%相当分が、あとから国から地方交付税として支援を受けられる非常に有利な制度であり、市の財政から返済しなければならない実質的な負担としては、そこまで大きな金額にはならない。なお、都市構造再編集集中支援事業に基づく補助金や合併特例債は、用地購入に要する費用も支援の対象に含まれている。</p> <p>駅前のJR所有地が総合花巻病院跡地と比べて高いのではないかと意見だが、具体的な価格等については、どちらの候補地も所有者との間で今後、交渉が必要になるものであり、現段階でどちらが高いのかは分からない。</p> <p>また、病院跡地は自然豊かで良いという意見だが、病院跡地自体に緑はなくなっており、周辺に若干の緑があるが、そこは私有地である。仮に病院跡地に自然豊かな環境をつくる場合は、新たに植林を行う等の対応が必要になると考えている。</p>
43	その他	<p>花巻小学校前に銀河学童クラブがあるので毎日通勤しているが、道路がとても狭いうえに、歩道が完備されてない、アップダウンもあり、危険に感じる。</p> <p>図書館を病院跡地に建てるのであれば、バスや車で行く人ばかりではなく、自転車だったり、歩いていく人もいると思うので、周辺道路の整備をあわせて検討する必要があると思う。</p> <p><b>【回答】</b>            市道城内大通り一丁目線は、図書館の建設候補地がどうかという話とは別に、通勤・通学利用等、当該路線利用者の安全対策として、建設部において歩道整備事業を行っている。</p> <p>花巻警察署前交差点から武徳殿の入口付近までは整備が終了し、新たに歩道が整備されたほか車道も拡幅されたが、そこから先の花巻小学校の入口付近までは、住宅が道路に隣接していてなかなか難しい。旧総合花巻病院前付近は、1.5mの歩道が整備済み。県道花巻和賀線との交差点、ファミリーマート前の交差点から幸橋及び岩手県花巻地区合同庁舎前を通り、総合花巻病院跡地までの区間は、現状、歩道がないが、この区間については、今年度、建設部で住民説明会を開催し、県道花巻和賀線との交差点から幸橋に至るまでを歩道幅員1.5m、幸橋を含む東側の区間を歩道幅員2.5mとして整備する計画を説明し理解が得られたため、今後、測量設計を予定していると聞いている。ただし1.5mの歩道では、自転車の通行には十分でないとのことであり、道路が不安だという意見はある。</p> <p>万代橋交差点に接続する都市計画道路の計画が以前からあるが、まだ整備に期間を要すると聞いている。</p>

## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
44	その他	<p>スポーツ用品店の敷地について、今、赤字路線で、相当やっぱりJRさんの方でお金欲しいじゃないかな、譲るんだったらもとお金出してよっていう風に多分言われるんじゃないかなって思う。あとは、サービス面について、例えばオガールさんのような感じで、本だけ借りに来るだけじゃなくて、自由に飲食可能なスペースとか、産直とかがあってもいいのかなと思う。</p> <p>もう1つ、これは質問みたいな感じになるが、ヨーカドーの横とかは、それは検討に入らなかったのか。</p> <p>【回答】 土地の売買価格に関する交渉は、当事者双方できちんと資格をもった不動産鑑定士に土地の鑑定を依頼し、その評価結果に基づき行うものであることから、市側の想定に対し、法外な価格を要求されることはないと考えている。</p> <p>新花巻図書館について、市議会特別委員会から「図書館は単独整備、ただし、喫茶等の飲食可能なスペースは設置しても良い」という内容の提言を受けており、市では市議会特別委員会の提言内容を尊重しながら検討を進めているもの。</p> <p>建設候補地については、平成29年8月に市民参画手続きを経て作成した「新花巻図書館整備基本構想」に基づき検討している。基本構想では、建設場所に関する方針として「新図書館は市街地再生に資する施設としてまちづくりや都市計画とも整合したものとすることから、立地適性化計画に定める都市機能誘導区域内に整備」と定めている。また、図書館を都市機能誘導区域内に整備した場合は、上限はあるが、総事業費の1/2にあたる額が国から補助金として交付されるため、市としては、この有利な支援制度を活用し整備をしたいと考えている。</p>
45	その他	<p>最初、市民懇話会の時の提言では、複合施設にして欲しいとなっていた。場所は市にお任せだったが、中身については、図書館がずっと賑わい持って使われるように複合施設の方がいいねって提言だった。それが単独でとなると、ちょっと縛りがきついなって思っている。もう単独でとなったから、夢だと思っているが、まなび学園の体育館は階段をあがらなきゃダメ。あそこは上にトイレがない。まなび学園を使っているのは高齢者が多いが、まなび学園祭の時もトイレが下だから、なかなか行けないとかって人もいるし、階段のぼっていくのが大変だっていう人もいるし、だから、図書館と500、600の席の舞台があるそういう施設が複合で、花巻病院の跡地、土地が広いからそこにできればいいなって思っていたが、なかなか難しいね。</p> <p>【回答】 平成25年に、厚生病院跡地に子育て施設とホール、図書館の複合施設案があったが、病院跡地から有害物質が見つかったためストップ。その後、立地適正化計画でまちづくりを検討する中で、当該地に総合花巻病院が移転となったもの。施設の複合化については、令和2年12月17日付けで花巻市議会新花巻図書館整備特別委員会から市への提言「図書館単独での整備を基本とすること。新花巻図書館整備基本構想に盛り込まれた市民のくつろぎと交流のスペースとして、飲食コーナーは図書館に必要な機能の一つとして位置づけ、整備を検討されたいこと。」を踏まえ、現在は検討していないが、いろいろ意見いただきたい。なお、子ども療育センターは、不動町に整備済みであり、ホールについては、文化会館のホールの音響設備の充実等に対応している。</p>
46	スポーツ用品店敷地	<p>複合施設にできるのであれば、私も皆さんの意見を聞いて、まなび学園周辺の方がいいと思ったが、花巻市全体で誰もが集まれる場所って考えた時に、私はやっぱり駅の方が良いかなと思う。やっぱり学生は足がないので、私たち大人は車の免許をもっているが、北高があり、南高があり、東高もあり、花農の子たちもけっこう、東和の方から乗ってくる子は駅を利用しているし、ちょっとした待ち時間とかに駅の近くに図書館があると利用しやすいと思う。市民っていうのは学生だけじゃなく大人もいるが、駅の近くにあった方が私はいいかなって思う。</p>

## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
47	スポーツ用品店敷地	<p>病院跡地とスポーツ用品店敷地で費用が安いのはどちらか。            立体駐車場がいいと感じる。            ホームページで病院跡地の土壌を入れ替えたというお知らせがあったが、どういうことか。            図書館ができて花巻駅前のイメージが変わることはJRにとってもメリットではないか。花巻にもお金が落ちて市にもメリットがある。            総合計画の市民ワークショップに参加しているが、移住者の方から花巻に降りても駅前に何もなくてがっかりしているという話があった。            病院跡地は霊が出そうで怖い。            花巻は道路が立体的に交差していて、迷ってしまいまなび学園周辺に行きづらい。            総合計画のワークショップのように、高校生にも意見を聞いてみてはどうか。</p> <p><b>【回答】</b>            どちらの候補地も金額は未定。病院跡地は敷地が広いのでその分土地代が高い可能性もある。また、スポーツ用品店敷地の場合立体駐車場整備にも費用がかかる。            立体駐車場は駐車の手を広くとるなど、使いやすくするつもり。            市民説明会を終え、いろいろな団体にも意見を伺っているところ。市民説明会では病院跡地を希望する人が多かった。            病院の解体の際、土壌に汚染物質がないか調査をし、土壌を入れ替えたというもの。            令和2年のとしよかんワークショップでも高校生の意見を聞いた。これからまた各高校を巡って意見を聞いていく予定。</p>
48	スポーツ用品店敷地	<p>花巻病院跡地へはわざわざ行くという印象があり、ついでに寄れるイメージのある花巻駅前が良いと思う。JRとはどのあたりまで交渉できているのか。            花巻駅前に降りても、駅前になにもなくてがっかりしている。駅前に楽しそうな図書館があって、子ども連れでも行けそうとなれば、花巻のイメージが変わるように思う。            コロナ前は駅の待合室で高校生が勉強している姿を見かけた。花巻駅前に図書館ができると、勉強や話し合いができたり、高校生にとってもいいのではないか。            図書館で勉強すれば資料を探すこともできる。            勉強で利用するなどして、子どもたちには図書館に親しんでほしい。            子育てをしていた頃、今の図書館の近くに住んでいた。今は文化会館と図書館とぎんどう公園が隣接しており、その組み合わせがよいと感じる。文化会館を含めて今の場所にもう一度建てるのはどうか。            まなび学園の利用者は高齢者が多い。そういう人たちは行き慣れているから病院跡地を希望するのではないか。            JRと一緒に駅を身近に感じるようにするべき。JRにも伝えてほしい。</p> <p><b>【回答】</b>            JRからは市が必要とするならば交渉はできると言われている。本社を含めた交渉はまだ行っていない。            文化会館を建て替えるには100億円ほどかかるため、難しい。設備の更新や修繕によってあと30年使っていく予定。</p>

2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
49	スポーツ用品店敷地	<p>子どもとSLを見に行っても、待っている間に時間をつぶすのが難しい。駅前に図書館ができて、先人に関する資料を展示したり、観光案内の窓口もあつたりしたいと思う。</p> <p>今の図書館付近に住んでいて子どもがぎんどろ公園が好き。なぜ図書館が移転してしまうのかと思う。今の場所でも、外で読み聞かせやマルシェができるといいと思う。</p> <p>駅前にできるなら緑があるようにしてほしい。</p> <p>自転車道を図書館までつなげてほしい。</p> <p>花巻駅の東側は自転車が置きづらいイメージ。</p> <p>病院跡地周辺は道路が危ない。公共交通機関でなく車で利用を考えても駅前がいいと思う。</p> <p>読書おもいで帳を大人も利用したい。100円くらいなら有料でもいい。カウンターで自分が借りたことのある資料が確認したいという人がいたが、（個人情報の関係で）教えてもらえなかったそう。前に読んだ本を忘れてしまうので、思い出帳があつたらいいと思う。</p> <p><b>【回答】</b></p> <p>立地のほかに建物の狭さもあるかもしれないが、今の図書館は利用している人が限られている。より多くの人が使いたい場所に建てたい。</p> <p>橋上化によって自転車も東口側へ行けるようになる。橋上自由通路は道路なので。</p> <p>どちらの候補地に建っても建物の近くに駐輪場は確保する。</p> <p>大通りからまなび学園までの道路は歩道を整備する予定がある。</p>
50	スポーツ用品店敷地	<p>今の図書館では子どもが本に親しむのは難しい。新しい図書館では、親子で利用したり、ベビーカーを押して歩けたり、授乳室などが整備されているといいと思う。駅前がいいと思う。</p> <p>駅の橋上化が実現したらうれしく思う。西口の公園（下北万丁目公園）に行きやすくなる。地下道は子どもを連れて通るのは難しい。駅付近にも緑はある。</p> <p>紫波町のオガールようになってほしい。</p> <p>病院跡地は買うことが決まっていると聞いたが、図書館を建てるための土地ということか。図書館が建たなかったら何になるのか。</p> <p><b>【回答】</b></p> <p>病院跡地と結んだ協定は病院の移転の際に結んだもので、図書館を建てるかどうかに関わらず購入するもの。</p>
51	スポーツ用品店敷地	<p>運転できなくなったら駅のほうがいいように思う。病院跡地はまなび学園建て替えの際に生涯学習施設として市民と話し合っ何にするか考えたいのではないかと。図書館は教育施設として駅前に、そして早く建ててほしい。</p>
52	旧総合花巻病院跡地	<p>建設場所については、いろいろ市民の中でも意見が分かれるところと思うが、駅前は、私たちから見れば、非常に商店街から離れている。早く言えば、町場からすると離れている。駅の傍は良いんだけど、町場から離れていて、あそこに行くには必ずバスかあるいは乗用車で行くしかない。また、立体駐車場になると有料。ここに車停めるってことは、お金払って図書館に行かなきゃいけないっていうまあ、ちょっと不都合なことがあるんじゃないか。その辺、こちらの花巻病院跡地、まなびの方は別に有料じゃないし、町場からも歩いていけるという意味では、非常に周りの環境も花巻の歴史的な城跡でもあるので、その辺も含めて、なんとなく私たちの年代がすれば、こちらの花巻病院跡地の土地の方を利用しやすいように感じる。</p>
53	スポーツ用品店敷地	<p>正直、花巻病院跡地の方は非常に道路事情が悪いし、子どもたちが集まったり、学校から通ってっていうのにしても、道路事情そのものが非常に使いづらいんじゃないかなって1番最初に心配になる。それが心配だし、駅前については、これからももちろんJRとの交渉次第だとは思いますが、費用の面と、立体駐車場の料金も含めたその辺のやつは、ちょっと駅前の方では心配になるなっていうのは両方あるが、基本的には、子どもたちのことを考えれば駅前の方が良いとは思っている。花巻病院跡地の方は道路事情があんまりにも。両方とも歩道をつけたって、つけられない状態にあるし、なかなか厳しいのかな。</p>

## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
54	スポーツ用品店敷地	<p>総合花巻病院跡地の前の道路が狭く、車で行きづらいので、駅前の方が良いと感じる。歩道を広くできるのであれば病院の方も候補地になるかと思うが、現状の歩道整備計画だと難しいと思った。</p> <p>また、図書館の中のトイレについて、小さい子どもがいる人だとおむつ交換等のスペースが必要だろうし、授乳室等も欲しい。カフェスペースに、子どもが座れるベビーチェアがほしい。そういったものがないと、入れないと感じるため。せつかく子ども向けの施設を目指すというのであれば、そういうところもやってほしいと思う。</p> <p>【回答】</p> <p>新しい図書館は、子ども室のところには、子ども用のトイレを設けているところがある。幼稚園とか保育園にあるような、小さな便器のトイレ、で上から覗けるような。当然、授乳室やバリアフリーなトイレも複数設けているので、そのような配慮はしていきたい。</p>
55	その他	<p>病院跡地は、歩道を広くしたとしても、市役所からあがる側から見ると、道路とぶつかる箇所が非常に見通しが悪いので、車で行くのも危険だし、車と自転車の衝突の可能性もあると懸念している。</p> <p>駅前で気になるのが、電車が通る音。通過するのは貨物程度とは思いますが、音対策も意外とかかるのか。</p> <p>【回答】</p> <p>建物については、基本設計はこれから行う。どういう建物にするかについては、市の案ではなく、今後、提案いただいて設計になる。今決まっていることは、環境省の方で、これから建てる建物については、エネルギー効率を厳密に考えていくという方針ができています。そのように考えると、駅前にせよ、まなび学園周辺にせよ、音やエネルギーの問題は、これから公共施設を建てる際に優先すべき問題であるため、例えば、音が漏れない窓やRCなど、配慮をしなければならない部分があるので、できるだけ心配がないような形で進めたいと考えている。例えば先日長野で、子どもの声がうるさいから、公園を閉鎖したようなところもある。音は気になると思うため、そのような部分はできるだけ配慮して進めていきたい。駅前にはなはんプラザがあり、コンサートも行われるが、そんなには気にならないのではないかと。汽笛は気になるかもしれないが。</p>

2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
56	その他	<p>花巻市としては、花巻駅前の今後のビジョンや方針、どのような開発をしていく等の、10年後、20年後のビジョンはあるか。今後、外国人とか観光客が増えて花巻駅を大きくしようとなった時に、せっかく建てたものが邪魔にならないといいなと思う。駅の近くに建てることについては利便性が高いのかもしれないが、交流人口を増やそうという時にどうか。</p> <p>また、もし駅近くに建てる場合、花巻駅に直結するか。</p> <p>JANコードがない、販売されていない業界誌も置けるのか。農薬の掛け合わせに関する情報が掲載されているのは販売されている本ではないので、それをとり入れられるのか。</p> <p>学生のたまり場にならないようにしてほしい。一般市民も必要だと思うため。賑やかさとうるさいのとはまた別。</p> <p><b>【回答】</b></p> <p>市として、駅舎を橋上化する方針は出している。今は地下道で東西を結んでいるが、それも古くなっており、嫌だという声もある。そこで、上に橋をかけて改札を通って下に行くような通路を整備するというので、市民へ説明しており、それは概ねご理解いただき、実現できそうな状態。方針としては、東西の行き来をもう少し便利にしながら、駅西側の方が人口が増えている状況にも関わらず、駐車場がないので、西口広場も整備し、駐車場も作りたい。花巻駅前は寂しいのではないかという意見もある。その後、周りに何を作るかという計画はない。ただ、なはんプラザの辺りは、もう30年ほど前になるが、区画整理をして、ホテルやなはんプラザ等を作ったが、ちょうどスポーツ用品店のところは、そのままJRの土地として残っており、現在はスポーツ用品店になっている。JRからも、花巻市のために活用したい、その場所を活用して、まちづくりに繋げていければ。図書館の周りの空間が狭いという意見の方もあがるが、図書館は周りよりも中の空間が充実してもらえばいいという意見もある。レファレンスサービス、こんな本が欲しいと言えば、答えてくれる司書が欲しい、子どもが遊べる空間が中にあればいい、勉強できる空間が中にあるというような意見からすれば、そんなに広くなくてもいいんじゃないかという意見もある。さらに、駅前が良いと考えるのは、融雪の道路になっており、雪が積もらない点。また、区画整備をした区域のため、ほぼきちんと整理して歩道もついている区域だということ。</p> <p>花巻駅は橋上化もあり、以前、直結も考えたが、直結すると結構お金がかかる。</p> <p>駐車場について、立体駐車場は苦手という高齢の方からのご意見があるのも事実。一方で、高齢の方から、立体駐車場だと、雨や雪が降った時に雪かきをしなくてもいいという意見もある。そういうことも考えて、例えば図書館まで屋根をかけて、そのまま濡れないでいく方法等もこれから考えられる。あくまで現時点での配置案であり、これからいろいろなことを考えられる。</p> <p>販売されていない資料を取り扱えるかという、今の図書館でも、寄付によって所蔵しているもの、例えば、自費出版で作ったものもあるため、同人誌等どこまで含まれるかはわからないが、自費出版のものも迎れるとは思われる。</p> <p>学生のたまり場になると、学生自身が心配しているが、たまり場になったとしても、花巻市ではそんな心配はいらなないと思っている。むしろたまり場になって賑やかにしてくれてほしいほど。極端な例では、東京の図書館では、若者が集まる場になって、ゲームができたり、クライミングボードがあったり、卓球台があったりして、図書館なのに。</p> <p>試案検討委員会では、せっかく新しいものを作るのであれば、今まで使ってこなかった人たちも、多くの人が使えるようにという意見があり、私たちもそういう風にできればということで、たまり場のような部分もうまく使いながら、いろいろな人が使えるような形を目指していきたいと考えている。</p>

2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
57	その他	<p>図書館の中の方を充実させたいというのが個人的な意見。今の花巻市には、学生の勉強するスペースが全然なく、図書館で勉強できるように、南相馬市の例のようなグループ学習席をぜひ設けてもらいたい。また、wi-fiとかコンセント等にも力を入れてほしい。電車通学してる学生等、時間が合わなければ寄って行く人が増えてくると思うため、そういうところを重点的にしてほしい。</p> <p>【回答】 今の図書館の場所は周辺に交通機関が少なく、なかなか行こうと思わないと行けないような場所にある。沢山の人が図書館を利用するには、通り道みたいな所にあった方がいいと考えている、実際にそのような図書館が数多くある。気がつかないけど、図書館に入ってるとか、バスもそうだが、待合室のようになってるような空間。図書館とは思えないかもしれない。遊び場のようになっている。子どもだけでなく高校生でも、必ずしも勉強する空間ではなく、盛岡の県立図書館も、図書館のほかに、普通の空間で遊んだり、打ち合わせなどに使われている。そのような空間を持つ図書館にしたい。</p>
58	その他	<p>有料でいいので図書館内にカフェがほしい。コーヒー、紅茶などが飲めるショップは入れてもらいたい。</p> <p>図書館に行くと、専門的な資料は、インターネットの中よりも拾えるのか。専門的な話になるが、農業はどんどん新しいのが作られて、メーカーで発表はしているが、どの系統か等の情報がメーカーのカatalogによって書き方がみんなバラバラ。以前、農研センターが、新薬をまとめて冊子で出していたが、今は発行していない。意外と岩手県って、新薬について聞こえてくるのが遅い。発表されてから3年後など。それから、何と何を混ぜると薬害が出る、温度体とか、系統とかという情報は全然。意外と農協さんも知らないもので、そういう情報が、色々な壁を飛び越して入ってくれば助かる。ネットで調べても大概そういう資料を探そうとすると、どこかの農協で試した結果程度しか入手できない。図書館へ行っても農業に関する資料はひと昔、ふた昔前のもので何の役に立たないのではないか。おそらくメーカーっていいことしか書かない。新薬について、大概は特定の組み合わせの結果だけが知らされるが、その組み合わせを何回も繰り返すと、薬害が出たり、新しい病気が再発したりするため、カatalogの薬品の名前だけを見て使っても、悪いことしかない。普段はまず種苗メーカーの情報をまず聞いて、その病気に対応しているか、自分が前作に何をかけていたかから判断している。同じ系統の薬品をかけると抵抗性の病気になってしまうため、次は系統の違う薬品をかけるためのこのローテーションを組まなくてはならない。そういう情報をまとめたものはおそらくない。そういうのが分かると助かる。農業の混合データは、農研センターで情報提供して、数年分の混合表を作っていると思うが、それが一般的公開ればいい。</p> <p>音よりもむしろ振動の方が大変ではないか。</p> <p>【回答】 カフェがほしいという意見は多い。今の図書館には飲み物を飲みながら本を読めるところもあり、雑誌も200から300タイトルとかなり専門的な雑誌も置いている。ちょっと時間あった時に行ってみたりと、本当に使えて行きたくなる図書館にしたい。</p> <p>取り扱う資料は、公表されているものでないと難しいところもある。極端に言えば、宮沢賢治に関する論文などは全部把握しているので、時間差はあるが公表している。そのようなものであれば検索して提供できる。新しいものも所蔵していきたい。年間に5000万という図書経費は、かなり大きいもの。</p> <p>専門の雑誌も所蔵したい。今の図書館には雑誌は70タイトル程度しかないが、それを200から300タイトル程度にしたいため、専門的な雑誌や新聞も見れるようにしたい。他市でもそのようになってきている。</p> <p>図書館で提供できる資料について、同人誌やカatalogに加えて、例えば国会図書館で提供しているような論文等は提供できると思うが、資料に書いてあることよりもみなさんの経験知のほうが確かな場合は難しいかもしれない。図書館にプリンターを設置してあり、郷土の本など、自分たちの経験をもとに本を作ることができ、できたものを納本してもらおうという図書館もある。そうすれば、そのデータが全国で見ることできるようになる。そのように逆に役に立てることもできるようになる。研究機関で、いち早く公表していくのが大切だと思う。</p> <p>振動は大丈夫ではないか。BGMを流したりする図書館でも全く静かな部屋は作っている。密閉された、静かに本を読みたい人のための部屋。配慮して、騒げるところと静かなところを作りたい。学習室も、騒ぎながら学習できるところと、静かに1人で勉強したい人のためのところも作りたい。そのため、一関市の図書館が4,700㎡ぐらいの図書館だが、花巻市でも、同程度の規模の図書館にしたいと考えている。</p>

## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
59	その他	<p>駅前の場合、電車待ちの学生の利用を見越していると思うが、開館時間は、遅くまで使えるようになるか。自分も夜に行けたらいいと思っていたため。</p> <p>【回答】 今の図書館は18時までだが、せっかく駅前に作るのであれば、閉館時刻を20時や21時にできないか考えている。その分、開館時刻を多少遅くする等も考えている。電車の待ち時間もそうだが、社会人も18時閉館では本を借りに行くのも難しいため、せめて20時程度まで開館できれば。</p>
60	その他	<p>芝生広場をつくることは確定しているのか。私はやめた方が良くと思う。維持管理もあるし、ここで行われていたお祭り等はどこでやるかということになるし、花巻まつりの時もここに山車が集まったりするので、それもどうするかということになる。</p> <p>【回答】 芝生広場は、駅前には緑がないという意見が多かったことから、この位置に芝生広場を作ることできるということで考えているもの。芝生広場をつくること自体も、これからいろいろなお話を伺ってから決めるが、今の段階で市としてあったらいいのではないかという、あくまで案。ダメだ、やめた方がいいということであれば、それは意見として承る。</p>
61	旧総合花巻病院跡地	<p>電子資料の導入について、若い方々は電子のほうが見やすい方もいると思うので、時代の変化を見据えながら対応してもらいたい。子どもや妊婦さんも図書館にいけばいろんなことが学べる、図書館に行くとママ友がいる、公園で遊ばせられるという場所になって、市の魅力が上がれば移住しようか、という人も出てくるかもしれない、ということを考えながら進めていただければ、総合的な施設になると思う。いくらかかるかも大事ですけども、子育てにも優しい、老人にも優しいという中身も大事だと思う。</p> <p>相談支援の強化とは何か。 病院跡地のほうがいいと思う。 開館時間はどのくらいを想定しているか。働いている人からすると20時まででは早いし、朝の9時から高齢の人にとっては遅いと思う。</p> <p>【回答】 相談支援というのはレファレンスのことで、例えば資料を探したり、調べ物の手伝いをする。新しい図書館にはレファレンス専用のカウンターをつくりたい。 開館時間は9時から20時を検討している。現在も9時から18時まで。開館時間を長くするとその分運営コストはかかる。</p>

2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
62	その他	<p>駅周辺に図書館ができて駅を使っている学生が寄るのか疑問。新しい図書館がこんなに魅力的で、新しい本もこんなにありますよということを示さなければ、市民はそんなにすごいことを考えているんだ、ということがわからない。</p> <p>市議会の中でも議論されているが、橋上化と図書館は一緒なのか、それでどうしても駅前にしたいと思っているのではない。</p> <p>市民の税金で建てるものなので、この先の若い人たちの税金が高くなってはいけなと思う。人口が減っているのにこれだけ大きな借金を抱えて若い人たちが払っていいのか。合併特例債のリミットがあるから急いでいるのではない。</p> <p>JRの提示する金額がどうなるかわからない、立体駐車場もつくらなければならない、でも図書館を利用する人は駐車料金いりませんとなると、私用で使っているのに料金を払わない人も出てくるのではないかと議会でも言っていた。全てを想定しながらじゃないと、高齢者等への補助金が減られるんじゃないかという懸念がある。低コストと構想で決まっているので、そのようにすべきではないか。</p> <p>つくることに反対しているのではないが、若い人たちに負担をかけないようにつくってもらいたい。政権が変わったらまた変わっても困る。私たちは先々を含めて話していて、いまいまではない。</p> <p>学生をターゲットにするのであれば閉館が20時では早いのではないか。</p> <p>議会にはきちんと説明しているのか。市長と議員が話をして、それで皆さんにも話ができるようにしないとだめだと思う。選ばれた人たちなんだから、しっかりとやらなきゃだめなんじゃないか。</p> <p>事業費など、再度説明してほしい。</p> <p><b>【回答】</b>                  図書館は、例えば20億円かかるとして、国の補助金が1/2出るので10億円国からもらえる。残りの10億円は、合併特例債という借金ができて、そのうち7割は国から返ってくる。つまりざっくり言って3億円を市民が負担することになる。</p> <p>まだ時間はあるが、やはり早く基本計画をつくって設計に入りたい。補助金はどちらの場所でもそうだ、どちらが具体的に事業費がかかるか現段階でわからない状況なので、JRに確認をして、土地の金額や範囲を提示していただければ、その数字をまた皆さんにお示ししたい。</p>
63	その他	<p>花巻の図書館にきてがっかりした。エレベーターもない。なぜ10年前から議論ばかりで進まないのか。新しい図書館の建設は本当にやってほしいと思う。駅前とまなび周辺ではそれぞれ何がよいとされているのか教えていただきたい。市民の拠点となるのが図書館、少子高齢化が進んだ時に、図書館に来れば子どもの声も聞けるし、お年寄りとのふれあいもできるしというような施設となるならばどちらがよいのか、ということを考えてほしい。高校生が勉強するためであれば、電車通学の人はいいかもしれないけど、でも本当に高校生がそうなのか、拠点となるのであれば小さい子どもからお年寄り、障がいがある方、支援が必要な方もみんなが集ってコミュニケーションをとれるのはどちらなのか、考え合わせながら図書館をつくってほしい。</p> <p>JRからいくらで買えるのかわからないので、聞いてもらうのはいいと思う。</p> <p><b>【回答】</b>                  平成26年に今の総合花巻病院の場所に建てる計画があったが、有害物質が出てダメになった。それからもう一度練り直して29年に基本構想をつくり、そういう中で令和2年に駅前のスポーツ用品店の場所に上に住宅をつけた図書館、複合施設の構想を公表したが、反対が多く調査の予算もつけることができなかった。その後、もう一度練り直して皆さんとワークショップをして令和3年度から試案検討会議を開催して今こうなってきたという経緯がある。病院跡地がいいという方の意見は広いということ、木や花を植えると自然に触れ合えること、駐車場を平面でとれることなどが挙げられます。駅から来る道路や入ってくる道路が狭いことなどが課題として挙げられ、歩道については一部工事の予定がある。スポーツ用品店敷地を希望する方は、中央図書館としても行きやすい場所であること、バスや電車などの公共交通機関があること、西口からも行きやすい、使い勝手がいいんじゃないかという意見がある。課題は、立体駐車場になることだが、柱と柱を広くとったり、障がい者や高齢者用の駐車場は建物の隣に平面でつくりたいと考えている。</p>

2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
64	その他	<p>一番気になるのは、場所がどちらであろうとできるかということ。                      新しい図書館の目玉は何か。今説明あったのは全部他でやっていること。                      防災の意味でも、例えば集中豪雨で電車がとまったときなどは、人があつまりやすい駅の方にあった方がいいかなと思う。                      全国からも花巻市の図書館すごいなって人が移住するような魅力的な図書館になるのであれば、税金は惜しくないと思う。複合施設のほうが魅力があった。                      自分の世代は仕事をしていて、小さい子どもがいるわけでもないで、図書館を利用する機会がない。図書館が集う場という構想を自分たちの世代（30代～40代）にプレゼンしてくれると響くが。みんなが行きたくなるような何かがあってほしいと思う。</p> <p>【回答】                      場所が決まって基本計画ができて、基本設計に入って約1年、その後実施設計をして建てるので4年～5年はかかると想定している。                      花巻図書館の基本構想に書いているが、例えば宮沢賢治に関する書籍や文献が花巻図書館に行けば全部ある図書館、それは目玉にならないか。基本構想は市民の皆さんにも聞いてつくっている。の中で、ふるさとの歴史や独自性を大切に豊かな市民文化を創造する図書館、と書いている。花巻の先人を大切にして、資料もしっかりと提供できるようにしようとしている。これは他市にできないこと。それぞれの記念館等がばらばらにあって、まとめたらどうかという意見があるのはわかるが、それぞれふさわしい場所に建っている。図書館は各記念館等と連携することができる。花巻の図書館の特徴としてはたくさんいる先人の資料やデータを集約して提供できることと思う。賢治をもっと推してほしいという人もいれば、そうではない方もいる。その中で我々はたくさんの人に来てほしいと思っている。図書館は本の貸し借りだけではなく、データや情報を提供できる、レファレンスにも対応してくれる、そういう図書館をつくりたい。そうして花巻に住んでみたいなどしてくれる人も出てくるかもしれない。図書館を避難所にするとは考えていない。病院跡地はまなび学園、駅の方だとなはんプラザが避難所になるため。</p>
65	その他	<p>単純にプレゼン能力が足りない。私は資料を見て年間2億はもったいないと思う。その分ほかのところにかけた方がいい。年間2億かかるなら反対。最後に図書館に行ったのが小学校低学年くらいなので、一生行かないかもしれない。                      ワークショップに学生も入っているというが、もう学生じゃなくなっている。意見言ったけどもう使わない、というふうになるのではもったいない。今の大学生もできるころには、県外に行ってしまうんじゃないか。なのでもっと魅力的なものをつくらないといけな、                      コンサルタントは入っているのか。                      私は前の複合構想の方がいいと思う。                      図書館だけじゃなくて他のところと一緒ににはできないのか。合庁とか役所も古いので。逆に一緒にしたらダメというのはあるのか。</p> <p>【回答】                      設計は設計業者がつくる。今の基本構想、基本計画にはコンサルタントは入っていない。                      基本的に市の建物って80年持たせようという計画で、例えばまなび学園は25年から30年、市役所はもうちょっと持たせたいとか、ずれがある。市役所を壊して作ろうかって言ったときに、みんなが賛成してくれるかというと、難しい。</p>

2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
66	スポーツ用品店敷地	<p>病院跡地の方は一部都市機能誘導区域外の部分があるが、そこに建物がかかってしまうと補助対象にはならないのか。</p> <p>イトヨーカドー側からもアクセスできるようにという意見もあったようだが、難しいことははっきりと示した方がいい。</p> <p>まなび学園も合同庁舎もあり、全体的に雰囲気は暗く感じる。また、前の道路も狭い。</p> <p>まなび学園もこれから25年、合同庁舎もまだあるとなれば、あそこに図書館があるのは魅力的に思えない。</p> <p>多文化共生として、定住外国人の母国語の資料をどんどんそろえていくのではなく、日本語を学べる場を整えて日本語を媒体と一緒に市民としてやっていけるといい。例えば司書が勝手に想像して資料を購入するのではなく、住んでる方と話し合ったりやりとりする場を作った方が共生につながるという感じがある。</p> <p>スポーツ用品店敷地の方は、なはんブラザと近いので例えば2階3階でつなげばいいのではないかと。なはんブラザが持っているスペースと重複しないようにして、国際交流協会もどちらかに入れれば、駅の方が外国人の方々も含めて交流スペースになるのではないかと。</p> <p>国際交流協会でもっている図書も共有できる。</p> <p>JRから土地を買うとなると、数億かかるとしてもその分資産が増えることになる。その土地の可能性が大きければ買っておいの方がいいと民間では考える。市が駅前の一等地を買って、将来的に使えるというのはいいと思う。</p> <p>事業費の比較をすることはいいと思う。</p> <p><b>【回答】</b> 都市機能誘導区域外は堀のり面部分であり、補助対象にはならない。</p>
67	スポーツ用品店敷地	<p>今の図書館の近くに住んでいる。あの辺に家を建てて引っ越してきた人は、図書館や小学校が近くで越してくる人もいたと思う。学校やインターも近く便がいいと思っている。</p> <p>一方で、今の図書館はやはりエレベーターもなく古くて使いづらいと感じる。併せて文化会館も古いので、検討されるのかと思っている。</p> <p>図書館は学生にとっては教育の場、一般の人にとっては教養の場だと思う。</p> <p>駅の近くに図書館があれば、電車を待っている間の時間を活用して勉強もできる。駅の近くにあれば利用価値は高まるのではないかと。</p> <p>今駅舎も古くなっているが、紫波のオガールのような複合施設的に周辺に手を入れていければと個人的には思っている。</p> <p>県立図書館も以前は城跡の方であって、自分もそこへ行って勉強していたが、歩く方向が逆だったので、そういう意味では今の盛岡の駅西口にできた図書館はすごくいいなと思う。</p> <p><b>【回答】</b> 文化会館は照明、音響などを順番に修繕し今後も使っていきたい。</p>
68	その他	<p>説明会にも参加したが、反対の人は発言もするというのが数字に反映されている印象。JRから買い取った場合の土地代金などの概算は資料として必要だと思う。</p> <p>新しい図書館では広い分野の資料を収集する、利用者の視点にそったサービスを提供するとあるが、そこには外国の方も含まれる。花巻は空港のあるまちとして、国際交流都市を目指している。アカデミックでグローバルな図書館が求められる。国際交流協会では在日外国人の国籍がわかると思うので、どのような資料を希望するのか把握することが必要。</p> <p>図書館のサインや案内も日本語だけでなく多言語表記も必要かと感じた。</p> <p>図書館で子どもたちがゲームをしている事例が紹介されたが、いいことだと思う。ただし、本来本を読みたい、勉強したいという子を追い出さないように考えていく必要があると思う。</p> <p>在日外国人については、日本に来て大変なこともあるだろうと思うが、自分たちのコミュニティの結束が強く、なかなか日本になじめないということがある。外国の本の蔵書というよりも、日本の文化社会になじめるような蔵書をそろえるのがいいのかなと思う。</p>

## 2 新花巻図書館の整備に関する団体等への説明結果

質問・意見及び市回答は読みやすくするため、正確性を損なわない範囲で部分的に文章の整理を行っています。

No.	区分	質問・意見等
69	その他	<p>電子書籍を充実してほしい。</p> <p>図書館でイベントができるような素敵なお店があれば、読み聞かせボランティアの活動や図書館のイベントに使えるのでいい。中央図書館ということなので、各図書館の手の届かないところをぜひやってもらいたい。蔵書ももちろんだが、大型の紙芝居や絵本がなかなかなく、県から借りているのでそういうものが花巻にあればいいと思う。</p> <p>場所については、広ければいいと思う。行きやすく使いやすいところがいい。</p> <p>長い年月をかけてここまで来ているので、ぜひいい図書館をつくってもらいたい。石鳥谷に住んでいるが、いい図書館があれば遠くても行きたいし、そう思っている人もたくさんいる。また、喫茶店があれば、お茶を飲みに行けるだろうし、イベントがあればその目的で行くと思うので、図書館以外の利用もあるのかなと思う。</p> <p>司書の育成については、司書の正職員が少なく、図書館ボランティアをやっていると毎回担当が変わってしまうので、人件費はかかっても、司書を育成して充実してほしい。</p>
70	その他	<p>大迫、石鳥谷、東和の説明会ではどのような意見がでたか。緑があるということ以外で、まなび周辺を推す方々の理由は何か。</p> <p>黙って静かに、ページをめくる音にも気を遣うというのは、図書館の考え方が古いと感じる。</p> <p>旧三町から来ることを考えると、交通インフラは重要ではないか。</p> <p>【回答】</p> <p>大迫、石鳥谷、東和の説明会では、その地域外からの参加者もあったが、病院跡地とスポーツ用品店敷地どちらの意見もあった。</p> <p>まなび周辺を希望する方は、駅は線路のそばでうるさいのではないか、駅は朝と夕方には人がいるが、日中はいない。逆にまなび学園は日中も人がいるという理由などがあつた。</p>